



LA MONARQUIA

DIARIO POLITICO

PRECIOS DE SUSCRICION

En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.
No se devuelven originales.

REDACCION Y ADMINISTRACION: SINFORIANO LOPEZ, 158 PRAL.

FERROL: Sábado 3 de Noviembre de 1888

ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscritores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

NUM. 569

AYUDANTES DE MAQUINA

La solución que viene de adoptarse con los ayudantes de máquina es una de las consecuencias naturales, y que ya presagiábamos, del nuevo sistema marítimo, pródigo en facilitar recursos á la industria naval privada, para dejar á las atenciones de los arsenales é introducir el trastorno y la desorganización en los buques de guerra.

Las economías impuestas en todos los ramos de la administración pública, al alcanzar también á la marina, se ceba preferentemente en la parte de maestranza, suprimiéndose de una plumada cargos que no por su carácter eventual puede prescindirse de ellos, sin lastimar el buen orden militar, aparte de los perjuicios aislados que sufre el personal sometido á los azares de una amovilidad tan injusta como fatalista.

He ahí por que en la reciente orden mandando desembarcar á un considerable número de ayudantes de máquina de las tripulaciones asignada á los buques cuyo armamento activa el Gobierno, se denuncian como precursores de otras mayores vicisitudes de que está amenazado el personal de la armada, los primeros síntomas de ese desastroso régimen que cuenta aquí con secretarios *entusiastas*, los cuales hacen á pluma y á pelo para sacar, sin duda, el mejor partido de todos. Y así es como se les vé aplaudir y silbar por etapas, condoliéndose hoy de acontecimientos que tienen desgraciadamente su origen en problemas celebrados ó acogidos con efusión ayer.

La tendencia está clara, patente: los resultados prácticos del desconcierto comienzan á tocarse; la chispa inicial acusa y toda la gravedad del incendio y dentro de cuatro ó cinco años, si las cosas hubieran de continuar por el camino emprendido, no tendrá la Marina ayudantes de máquina de nueva entrada, procedentes, al menos, de los talleres, por que con las corrientes actuales, solo se tira á que no quede ni un operario de maestranza para un remedio.

Encargada la industria particular de hacer operarios probablemente de ella se surtirán, adquiriendo los individuos necesarios de dicha clase para llenar el servicio de máquinas en los buques de guerra.

Nada más anómalo, nada más arbitrario, ni nada más censurable. Individuos extraídos del taller y embarcados el 12 de Octubre último reciben el cese el 24.

Doce días ejerciendo su cargo de ayudantes de máquina que les obligó al uso de un uniforme que no pueden abonar, porque ni la Marina necesita de los servicios de esos jóvenes, ni el arsenal puede volver á admitirlos en sus talleres, mientras no se llenen antes los requisitos legales.

En una palabra: han sido elevados á mayor categoría, solo por el placer de acabar de hundirlos.

Esto que ni es serio, ni es humano, ni es decoroso, ni es justo, tiene su causa en el origen indicado; constituye el producto recogido de esas corrientes que tienden á aniquilar á nuestros arsenales para imprimir vida y desarrollo á unos centros non-natos y que se absorberán el presupuesto extraordinario para el fomento del material naval é indirectamente tambien el ordinario de personal y material, con economías al uso de las que nos venimos ocupando.

Lo que hoy circunscribe á una clase modesta, pero ilustrada y digna de protección y respeto, mañana se extenderá á otras muchas afectas al ramo de Marina, cuyo porvenir más oscuro y nebuloso se presenta cada día.

Nos espera la repercusión de aquellos tiempos en que las atenciones del Arsenal sufrían atrasos de 6, 8 y 10 mensualidades; costumbre á la cual ya parece haberse dedicado el primer ensayo, recientemente, satisfaciendo los haberes de Junio al cabo de cuatro meses al personal de nuestro departamento.

Mientras se entregan remesas de dinero adelantadas hoy á la casa Palmer de Bilbao, y mañana á las demás Empresas que tengan contratos con el Gobierno, por la construcción de buques, aquí se reducen las atenciones no cubriendo las plazas de la maestranza eventual y reduciendo también, con gran dosis de insensatez, la permanente.

Bonita suerte la reservada á los ayudantes de máquina, y porvenir halagueño le es-

pera al Ferrol, con un Gobierno dispuesto á proteger la industria nacional ESPAÑOLA. Tiene razón: á nosotros nos trata como *chinos*.

Asuntos del día

La emigración no se cura ya con nada. Y ello es que ni el Gobierno se preocupa mayormente ni menormente del asunto, ni los emigrantes, quieren aprender en cabeza ajena.

Aunque cierto es también que no hay más que una medicina para curarnos del malestar actual y que nos facilita en la siguiente receta el Doctor Experiencia:
Cuatro gramos de trabajo.
Dos gotas de moralidad.
Dos dracmas de justicia.

Marin es otro de los pueblos que se ocupa del proyecto de traida de aguas.

Y además de Marin, el ayuntamiento rural de Sigüeiro de esta provincia, cuya subasta ya ha sido adjudicada.

En el Ferrol, en donde hace muchos años que se estudia ese proyecto, esperamos que la traiga el mismo Concesionario de todos los años.

El invierno.

Las primeras lágrimas:

«El notario don Manuel Devesa presentó la cuenta de gastos causados y de derechos devengados en el otorgamiento de compra de la finca denominada Huerta del General, importante 2731'10 pesetas.

La comisión provincial lo aprobó en su sesión de ayer.

Lo que participamos al público para su conocimiento y demás efectos.»

Eso es lo que tienen que aprender nuestros labradores con la Huerta.
A pagar.

El *Alcance* de la Coruña escribe al *idem* de todos las siguientes líneas:

«Anda corriendo por la Coruña la noticia de que toda la prensa está vendida en la famosa cuestión de la Huerta del General.

Por lo visto las personas que esparcen ese rumor no leen *El Alcance*, y de ahí que digan que toda la prensa está vendida.

Cada cual que tenga la conciencia tranquila puede defenderse por su parte; por la nuestra diremos que la escandalosa adquisición de dicha Huerta es una completa ruina para los intereses de la provincia, cuya compra ninguna falta hacia sino fuera porque hay que complacer á un amigo, puesto que se contaba con una de balde y con rentas, cedida por la difunta señora condesa de Espoz y Mina.

Pero esta no *servia*, porque había de por medio al citado amigo, y en este caso que lleve el diablo los intereses de la provincia poco importantes.

Los propaladores de la tal noticia quedarán convencidos ahora de que á nosotros no se nos compran los artículos laudatorios por mil reales cada uno, como dicen?»

Por aquí se dice todavía más; porque afirman que se cotiza más caro el silencio.

Y no lo dudamos.
El silencio perjudica á la *Huerta*.
Y lastima el crédito de las publicaciones.

LA SALUD PUBLICA

UN INTERVIEW CON EL SEÑOR RODRIGUEZ MARTINEZ

Lo ha tenido un periodista de la Coruña con motivo del incremento que el tífus va tomando en aquella capital.

La conferencia fué sostenida con el médico señor Rodríguez Martínez.

He aquí las preguntas formuladas:
Periodista.—Cree usted en la existencia del tífus con carácter epidémico?

Rodríguez.—Si. Mas conviene advertir que muchos compañeros en la facultad opinan que las irritaciones del estómago, conocidas vulgarmente con el nombre de fiebres gástricas, constituyen una enfermedad epidémica, que degenera en la Coruña en determinadas épocas del año, en fiebre tifoidea. Opino yo que el incremento que ha tomado en esta temporada este padecimiento ha hecho del tífus una epidemia; y digo del tífus, porque para mí, como para la ciencia médica moderna, ni hay fiebres gástricas, ni fiebres tifoideas en el sentido que se les quiere

dar, sino en absoluto *tífus*, producido por el virus tífico que introducido en el organismo humano, se desarrolla con mayor ó menor intensidad hasta intoxicar al paciente.

Claro está que desde que se inicia el desarrollo del virus hasta que se produce el envenenamiento completo de la sangre y con él la muerte, hay diversos grados de intoxicación, cognoscibles por esos síntomas de indisposición del estómago, lengua pastosa, propensión al vómito é iniciación de calentura (á esto llaman algunos fiebre gástrica) ó por fiebre, diarrea, delirio, hemorragias nasales y otros síntomas periodo al cual ya denominan fiebre tifoidea por su incontrastable evidencia.

Yo entiendo que tanto esos dos períodos como el caso fulminante, obedecen á la infección de la sangre originada por el desarrollo del virus tífico, y por consiguiente; que á esta enfermedad debe llamarse tífus y no otra cosa.

P.—Puede usted decirme cuales son las causas de esta enfermedad?

R.—Podría discutir dos horas para exponer las diversas hipótesis que explican el origen del tífus; pero quiero emitir lisa y llanamente mi opinión en muy breves palabras.

El virus tífico ó microbio de la tifoidea, si no nace, (lo que es más probable) se cria por lo menos en las deposiciones humanas, en las que encuentra su mejor *caldo de cultivo*. El subsuelo, el terreno húmedo, la marisma ó parte de playa pantanosa descubierta en la baja mar y especialmente el agua posible, son admirables campos de aclimatación y desarrollo del virus tífico. De esto infiero que los verdaderos focos de infección son las alcantarillas y los retretes, singularmente los de las casas muy habitadas.

Sintetizo mis opiniones en la siguiente frase de Biezier:

«La falta de limpieza de la edad media tiene su expresión nesológica en la peste, y la de nuestros tiempos la tiene principalmente en el tífus.»

P.—¿Como cree usted que se propaga el tífus?

R.—De varias maneras, pero especialmente de dos, que son por medio del agua potable y por medio del aire inficionado.

Por las alcantarillas pasan los tubos conductores del agua de las fuentes públicas; y sinó por las alcantarillas á lo menos por el subsuelo inficionado. Y aun cuando se crea que los tubos de hierro no son porosos, es una creencia errónea como otras muchas, pues entre el agua y la tierra se establecen corrientes *endosmóticas* y *exosmóticas* á través del tubo de hierro y con más razón á través de los de barro que aquí tenemos. Por virtud de esas corrientes, el virus proveniente de los retretes de casas en que hay tíficos, pasa de la alcantarilla ó de la tierra húmeda al agua, en la cual se multiplica y vive, concluyendo por introducirse en el organismo de los que la beben.

Prueba de esto es lo ocurrido recientemente en Cedeira, según informe del Subdelegado de Medicina del Ferrol, encargado de estudiar la epidemia tifoidea en aquel pueblo. Resulta del informe que todos, absolutamente todos los vecinos de Cedeira que asistieron á una romería en punto cercano al pueblo y bebieron el agua de un riachuelo que por aquel lugar pasa y en el que se había lavado ropa sucia de un tífico, han sido atacados del tífus con mayor ó menor intensidad según la predisposición de un organismo y la cantidad de agua que habían bebido.

Puede propagarse también el tífus por medio del aire, pues al respirar se introducen los gérmenes que revolotean en la atmósfera ya por las emanaciones de la alcantarilla, del retrete ó de la marisma, bien por la evaporación del agua que los contenga, ora por las emanaciones miasmáticas del enfermo y de sus ropas y utensilios.

Debo advertir que á este segundo medio de contagio le concedo bastante menos importancia que al primero, pues acaso es discutible.

P.—¿Que se puede hacer para evitar los tocos de infección de los retretes, alcantarillas y marismas?

R.—Suponiendo que el agua potable hasta que se introduce en la población no se inficiona, no solo tendríamos medio de destruir los focos de infección que usted seña-

la, sino acaso de evitar la reproducción del tífus en esta capital.

Este medio, sin embargo, no está muy al alcance de los recursos públicos con que se cuenta en la Coruña; porque se necesitaban como elementos indispensables para la higiene de esta población el alcantarillado modelo, la traida de aguas y la desinfección permanente de todos los retretes de vecindad.

P.—En el caso presente ¿qué cree usted que puede hacerse con éxito?

R.—Casi todo depende de la buena voluntad del vecindario. Aislando á los enfermos; desinfectando sus ropas y acometiendo otra serie de prevenciones encaminadas á impedir el desarrollo del virus en la vivienda de los tíficos, podría obtenerse el estancamiento de la epidemia. Y dictando un bando, por el cual se invitase á todos los vecinos á arrojar á una hora fija en cada día una gran cantidad de agua del mar por todos los retretes, desinfectándolos después con sulfato de cobre ó sublimado corrosivo y resultando simultáneas estas operaciones parciales con un lavado general hecho por el municipio con agua del mar en las tarjeas que se higienizarían despues del lavado con cualquiera de los susodichos desinfectantes, podría lograr, no solo la extinción de muchos focos infecciosos, sino tambien la amonación de la epidemia en una muy grande parte.

P.—¿Que resultados obtuvo usted con sus pacientes atacados de tífus?

R.—Llevo registrados cincuenta y dos casos, en su mayoría benignos, y una sola defunción; y aun me atrevo á decir que esta defunción no se debe tanto á los efectos del tífus, como á las cualidades del paciente, pues era éste un niño del Sr. Sandá, á quien no pude casi someter al tratamiento por ser hostil á la alimentación y á la mediación y perfectamente anémico.

P.—¿Cuál es el tratamiento que usted sigue para combatir el tífus y con el cual viene obteniendo tan excelentes resultados?

R.—Si yo no me debiese más al público que á mi propia persona, dejaría intacta esa pregunta, pues á usted no se le oculta que las diferencias de escuela que se disputan el ejercicio de la profesión, por una parte, y la resistencia ó ignorancia de las familias por otra, dan lugar á muy diversos tratamientos, cuya justificación en absoluto es muy difícil de discretar. Diré á usted sin embargo, que desde que empleo la *hidroquinona* para disminuir la calentura y acortar las deposiciones con cuyo objeto y el de desinfectar los intestinos, uso tambien el salicilato de bismuto, y propino los alcoholes de buena calidad metódicamente y los baños y afusiones aromáticas, no me ha ocurrido todavía un solo accidente desgraciado, si se exceptúa el que ya cité antes, á quien no me fué dable propinar de un modo regular la *hidroquinona*.

P.—¿Considera usted de fácil adopción general su plan terapéutico?

R.—No muy facil, amigo mio; porque en la ciencia médica más que en otra alguna pesa la tradición y el empirismo y es muy dudoso que se avenga con la *hidroquinona*, con el Champagne y el Jerez y con los baños fríos, el vulgo acostumbrado á la práctica de medios diametralmente opuestos á los que hoy usamos y que patrocinaban las escuelas antiguas.

P.—¿Como estando el agua inficionada, ú suponiendo que lo esté, la emplea usted como medio terapéutico?

R.—La empleo en los baños para disminuir la fiebre, puesto que el virus tífico que el líquido pueda contener, no se introduce en el organismo por los poros, sino que se introduce por la vía gástrica cuando se bebe yendo á parar al intestino, donde se desarrolla prodigiosamente hasta producir el envenenamiento de la sangre.

P.—Según eso ¿debemos de dejar de beber agua?

R.—Debo manifestar á usted que no hay motivo fundado para tanto, pues aparte de que ni con mucho está toda el agua inficionada, ni de que todos los que la beben tienen receptividad en grado suficiente para contraer el mal, es facilísimo desprovistarla de los pocos gérmenes que puede contener.

P.—¿Como recomienda usted que se beba el agua?

R.—Muchos medios hay de sanearla; y

aparte de que puede sustituirle con las aguas minerales embotelladas, lo más conveniente es filtrarla, hervirla, aireándola luego por el batido y tomarla en infusiones aromáticas. El medio más cómodo y práctico es adicionar al agua natural una pequeña cantidad de alcoholes de buena procedencia ya sean destilados como el cognac y licores. análogos ó ya mezclando el agua con vinos

HACIA CARTAGENA.

La conducta del actual Gobierno juzgada por periódicos extranjeros, resulta no solo tan torpe y repugnante como ha parecido á las personas dignas y serias de España, sino dando margen á que ya como en otros tiempos de Sagasta y pandilla, vuelvan en otros países á mirar al nuestro con despreciativa injusticia y como un pueblo indigno de figurar entre las naciones civilizadas.

«A la muerte del Rey D. Alfonso XII (escribe un diario francés de verdadera importancia) y cuando todo el mundo creyó en la revolución, bastaron la abnegación del Sr. Cánovas y las simpatías por la Reina para establecer de nuevo el reino sobre bases que la Europa juzgó sólidas.

«Pero si se principia á atacar las instituciones y á los hombres más amantes de la Restauración, si se silba á los ministros pasados ó presentes, si no se respeta á la familia Real, se llegará bien pronto á las revueltas continuas y la Europa verá otra vez más que es imposible todo Gobierno regular al otro lado de los Pirineos.»

Ya ven nuestros lectores que vuelve á hablarse de España como de Haití y los que así hablan no son súbditos de una nación monárquica sino ciudadanos de una república, pero bien educados en el espíritu de justicia, en el de dignidad, patriotismo y honradez de que deben blasonar sin distinción de opiniones todas las personas decentes.

Y por si algo faltara para dar más subido color y más definido carácter al atropello de Zaragoza, telegrafían de esa capital á nuestro colega *El Imparcial* que, á consecuencia del sumario instruido con motivo de los sucesos de la noche del 19, parece que resultan procesados el diputado provincial Sr. Oña, el teniente alcalde Sr. Bielsa y el presidente del Consejo federal Sr. Asensio.

Por supuesto que el primer procesado por la opinión pública fué el Sr. Moret, ministro de la Gobernación de este país, donde ve toda Europa que va siendo imposible un Gobierno regular, y ministro de Estado que se atrevió á gestionar la humillante y escandalosa indemnización Mora, inspirado, sin duda, en el patriótico criterio de aquellos sus antiguos afines, que entregaron al extranjero los mejores barcos de guerra españoles, único precedente que en la corta historia de las vergüenzas nacionales existe.

Los periódicos extranjeros que del estado actual de España han comenzado á ocuparse, tienen tela cortada para pasar desde los escándalos de Calatayud y Zaragoza al de la fusión de los revividos elementos republicanos, al de sus desacatos y fueros, á la alarma en que á toda España tiene el Sr. Moret con la cuestión de orden público y al desprecio con que las gentes sensatas responden á los escalofríos del miedo ministerial, convencidas de que hemos llegado al período que indica el diario francés, y que los que tengan interés en alterar el orden, lo alterarán cuando les dé la gana y como les dé la gana, haciendo el señor Moret el mismísimo papel que hizo don Venancio cuando la soldadesca salió por esas calles á asesinar pundonorosos jefes.

(211) FOLLETIN DE «LA MONARQUÍA»

EL MARIDO DE LA BAILARINA

ESTUDIO POR

ERNESTO FEUIDEA

que la concurrencia, reuniéndose á alguna distancia, formaba hileras de cuatro personas de frente, como sucede delante de las puertas de los teatros en noches de función extraordinaria. No tardó mucho tiempo en penetrar en el café la cabeza de la columna, empujada por una multitud que no cesaba de gritar. Un individuo subido en un poyo al lado de la puerta, invitaba con toda la fuerza de sus pulmones al populacho á tener paciencia.

—Todos entrarán, decía, cuando les corresponda, ó al menos todos los que paguen. Tengan Vds. paciencia y no empujen!

—¡Hourra! *Barberine forever!* aullaba la multitud.

Etymin reconoció en aquel hombre á uno de los empleados de Cerveiro, y estimulado entonces por el deseo de saber lo que habían hecho con los restos mortales de su ama, tomó otra vez á Gaskell por el brazo y siguió á los que aun estaban en la calle.

Poco después llegaron frente al café, cuya fachada despedía mil luces que alumbraban brillantemente á las millares de las cabezas que se empujaban á la puerta, la cual estaba abierta de par en par. A cada lado de ella y en pie dos em-

Entre comas

REFRANES

Piensa el ladrón...

—¿Es V. ladrón de nacimiento? Quiero decir, ¿fueron ladrones los padres de V.?

Pregunté á un tunante preso por un robo, y que estaba bajo la custodia de un oficial amigo mío.

—No, señor, contestó; he seguido por vocación esta carrera.

—¡Ah! ¿Conque V. ha sido hombre honrado alguna vez?

—No, señor; he sido niño honrado únicamente.

—¿Y quién le pervertió á V.?

El ladrón me miró con sorpresa y como si no comprendiera.

—Le pregunto á V. que quien le incitó al robo.

—¿Incitarme? No comprendo...

—Pues lo que es mi pregunta está bien clara.

—¿Hay necesidad de que nos induzcan á robar?

Eso que V. trata de saber es tan extraño como si preguntara á cualquier hombre quien le indujo á que le gustaran las mujeres.

—Luego V. supone que el instinto del robo es natural en el hombre, que todos nacemos ladrones, que lo somos de afición y que la honradez consiste en no practicar el oficio...

—O saber ocultar el vicio á los demás.

—Es decir, que los hombres honrados hurtan hipócritamente.

—Sí, señor, tienen perdido nuestro oficio; con la quinta parte de lo que roban las personas de buena fama, seríamos ricos todos los ladrones.

Yo he confesado á mucha gente buena, y todos habían pecado contra el sétimo mandamiento.

—¿Cómo! ¿Es V. sacerdote?

—No, señor; pero me he disfrazado de cura muchas veces para saber historias en el confesionario: y siempre he sido inflexible en las faltas contra el sétimo, obligando á restituir por mi conducto. En fin, cuando el robo está prohibido en los mismos mandamientos, calcule V. si será antigua entre los hombres la inclinación al robo.

—Es verdad; pero lo antiguo de esa prohibición, demuestra al mis no tiempo que hace ya millares de años se educa al hombre en el horror hacia ese vicio innoble: y como la educación modifica los instintos malos, pertenecemos á una generación modificada por los hábitos honrados de muchas generaciones: además, la persecución y la horca han destruido los ejemplares y tipos de ladrones más famosos, ahogando con ellos una casta perversa... depurando nuestra raza.

—Todo viene en mi apoyo: cuanto más esfuerzos se hayan hecho para extirpar eso que llama V. defecto, y cuanto más tiempo haya pasado la sociedad tratando de desarraigarlo, mayor es el fiasco de no haberlo conseguido. ¿Qué prueba eso? Que el robo es natural. Observe V. á los niños: ¿se atreve ninguno á llevar sus juguetes donde hay otros chicos, si no tiene protección de los mayores? Todos esos angelitos tan sonrosados y rubios, se despojan unos á otros y son unos grandísimos ladrones. Por eso yo sostengo que el ladrón es un hombre en el estado de la inocencia: es decir, que no ha dejado de ser niño.

—Desengáñese V.: si los ladrones fueran tantos que estuvieran Vds. en mayoría, no habría presidio para el robo.

—Créalo V.: hay mucha competencia. ¿Qué otra profesión perseguida como la nuestra por toda la policía del reino y por los puños y revólvers de los que defienden lo suyo, llenaría los establecimientos penales, y además todas las plazas y calles de las poblaciones y los caminos solitarios? Para esto se necesita mucha vocación y entusiasmo. Yo creo que el ladrón es el único que mata por practicar su arte, salvo sea el médico, que lo hace por error ó omisión, ó el soldado que lo ha-

pleados del teatro recojan el importe de la entrada.

—¡Cuatro chelines, señores! decían, cuatro chelines por personas, y sírvanse traer el dinero en la mano.

—¡Hourra! acabe V. de dejarnos entrar! gritaban desde la calle.

Viendo Etymin que no se podía entrar en el café sin pagar, sacó del bolsillo ocho chelines, y arrastrando consigo á Gaskell, no dejaba de preguntarle con cara compungida á donde le llevaba, puso por fin los pies en el umbral de la puerta.

Pero los empleados de Cerveiro, reconociendo á ambos, rehusaron tomar el dinero que les ofreció Etymin, diciéndoles:

—Pasen, pasen Vds., señores. Vds. no pagan.

Los dos amigos llegaron á un inmenso salón de donde habían quitado todas las mesas y sillas del café los candelabros estaban encendidos y una claridad que ofendía la vista se reflejaba en los grandes espejos. En el fondo del salón y en el mismo sitio que ocupaba el mostrador, habían levantado un tablado forrado de terciopelo encarnado, y encima de este un gran dosel de raso carmesí. Grandes lámparas ardían á cada lado, adornadas con verdes arbutos y flores colocadas en macetas formadas con grandes cajas de madera pintada. Desde lejos se hubiera creído ver uno de esos magníficos altares que se colocan en las calles en los países católicos para las procesiones del Córpus; pero debajo del dosel y en lugar de los vasos sagrados, había un objeto que Etymin no podía distinguir claramente, y cuya contemplación arrancaba á la multitud repetidas exclamaciones de asombro; y los que se hallaban más cerca, juntando las manos con entusiasmo, no podían contener las mismas exclamaciones de satisfacción.

ce contra su gusto y por obediencia. Además, en mi oficio somos pocos los que dejamos los negocios.

—Pero ¿á eso llama V. negocio?

—Y quién puede decir donde acaba el negocio y empieza el robo? Yo recuerdo haber devuelto un reloj por intermedio de la policía, que lo reclamaba, y que el dueño tenía por una alhaja. Dígame V. á ese señor—expuse á la autoridad devolviendo aquel cascajo—que ese reloj es falso, y que al comprarlo, entonces fué cuando le robaron. Yo he vivido siempre del robo y no tengo dinero; calcule V. lo que tiene que dejarse robar legalmente un hombre para vivir entre los demás, y vea usted cómo en rigor no he hecho sino saldar mis cuentas con los otros.

—Esa filosofía es ingeniosa, pero no alcanza á disculpar vicio tan feo, ni quitarle su naturaleza criminal.

—Sin embargo. ¿Quién hay tan modesto que no desee las ioyas, el capital, la mujer y la felicidad del prójimo? No negará V. que estas dos últimas cosas son de más estimación y valor moral, y las primeras más materiales?

—No lo niego.

—Y sin embargo, la ley persigue al que despoja á otro de lo más grosero, y no tiene por ladrones, sino por raptos, al que roba al prójimo su mujer; y en lo que atañe á la felicidad de los demás, bien puede cualquiera hacer infeliz á un hombre por toda la existencia, sin que nadie le pida cuentas ni le lleve á un calabozo: yo quito á quien puedo el reloj, ó la cartera, pero le dejo su felicidad, su paz doméstica y todos los bienes morales que posee. ¿No somos de mejor índole que muchas personas que se llaman gentes de bien?

Aquel diálogo destructivo fué interrumpido por la autoridad que debía incautarse del filósofo: recuerdo una frase de la declaración que prestó ante el escribano.

- ¿Se llama Vd.?
- Fulano de Tal.
- ¿Su profesión?
- La natural.
- Explíquese más claro.
- Quiero decir que soy ladrón.

Nadie se rió; era una acusación formal contra el género humano.

JOSE FERNANDEZ BREMON.

Sección de Marina

El Excmo. Sr. Capitán general del Departamento marítimo de Cádiz ha declarado nulo y de ningún valor ni efecto cuanto se actuó por la comandancia de Marina de Canarias con motivo del abordaje ocurrido entre el vapor *La France*, de nacionalidad francesa y el italiano *Sud América*, de cuyo siniestro resultó la pérdida total de este buque.

La resolución citada, tenemos entendido que reconoce por causa la de que, tratándose de un abordaje entre dos buques extranjeros no tienen competencia las autoridades españolas de Marina para entender del mismo.

Respecto á la embestida dada por el vapor *Ambroz* al *Miguel M. Pinillos*, dice un periódico de aquella ciudad:

«A las seis y media de esta mañana fondeó en este puerto, como decimos en otro lugar, el vapor *Miguel M. Pinillos*. Una hora más tarde llegó el paquete inglés *Ambroz* el cual, sin embargo de que el práctico se hallaba situado en el punto en que debía fondear, no hizo caso de sus señales y voces y cruzó por la proa del *Pinillos* fondeando próximo á la amura de éste, con tan poca cadena, que al dar luego para atrás con la máqui-

La concurrencia desfilaba muy despacio por delante de aquel objeto; la dejaban detenerse en frente por espacio de un minuto; después se la hacía salir por una puerta lateral, y los recién llegados que entraban por la principal reemplazaban en el acto á los que se retiraban.

Cuando después de los esfuerzos más inauditos, Etymin y Gaskell lograron por último acercarse al tablado, se presentó á sus ojos un espectáculo lúgubre, que les arrancó un grito de dolor.

Allí también les habían conocido. Cerveiro, que estaba en pie en el tablado, les hizo seña de que se acercasen, y habiéndoles dejado lugar las personas que estaban delante, llegaron ámbos, conmovidos y trémulos, á la primera hilera de espectadores.

Debajo del dosel había un aparato fúnebre cubierto con un lienzo de seda encarnada, y tan inclinado de la cabeza á los pies, que desde lejos parecía casi vertical. Tendida en él y reclinada la cabeza sobre un almohadon, se veía á Barberine con el traje de Sifilde, descubiertas las piernas y calzados los pies cos zapatos de raso, ámbas manos bien colocadas y á medio cerrar sobre la falda degasa cuajada de lentejuelas de plata: parecía dormida.

Tenía las dos alas de pavo real, medio cerradas, pero saliendo por cada lado; sus dorados cabellos estaban medio recogidos en la coronilla como acostumbra llevarlos, para dejar más descubierta el cuello; sus bellos labios estaban cerrados así como sus ojos, aunque mirándola de cerca, se descubría entre las dos arqueadas y rubias cejas una línea que brillaba; sobre su bien modelada y no abultada frente lucía la corona de flores que se había puesto la noche de su muerte; esa corona estaba ya marchita, pero daba á su suave fisonomía algo que la hacía aparecer triste. Ninguna señal de las quemaduras que le habían

na, se le fué encima, causándole una avería alta; entonces dió avante, arrastrando su ancla hasta sitio conveniente. Aunque el *Pinillos* arrió cadena, como no había viento no hizo por ello hasta recibir la embestida.»

La barca italiana *Boghiano*, su capitán D. A. Rizzo, que entró el día veinticuatro procedente de Bang Rak con cargamento de madera, al salir de puerto de Cádiz garrearon sus anclas y varó cerca de la punta de San Felipe, donde fué á prestarle auxilio el vapor-correo *Tánger*, de la Compañía Trasatlántica.

El buque fué puesto á flote y entró en bahía auxiliado por el referido vapor.

El *Tánger* fondeó á la proa de la barca, dándole ésta un calabrote, y poniéndose á pique, la salva aquel á remolque hasta dejarla á salvo.

El domingo de madrugada hubo en Málaga un incendio á bordo del vapor remolcador de *San Andrés*, propiedad de los Sres. Vazquez Hermanos.

Varios arrojados marinos del cañonero *Pelicaño* después de inundar la cubierta del *San Andrés* saltaron á su bordo, y empezaron á cortar la cubierta á hachazos, con el fin de hacer penetrar el agua hasta el centro del incendio, ó sea en las carboneras.

Después de varios esfuerzos, y al cabo de dos horas se logró este resultado, anegando los paños.

El lunes llegó á Cádiz, donde fué recibido con muestras del mayor júbilo y entusiasmo, el obispo de aquella diócesis, señor Calvo.

En la estación esperábase un gentío inmenso que le aclamó repetidas veces, acompañándole hasta su morada, donde gran número de personas de todas las clases sociales, fueron á saludarle, felicitándole calorosamente por las gestiones hechas en favor de aquella ciudad con motivo de la concesión de los cruceros.

Continúan los periódicos de Cartagena abogando por la construcción inmediata del dique de carenas en aquel arsenal, estudiado por el ingeniero de caminos D. José Baldasano, cuyo proyecto ha sido presentado al ministro de Marina en 31 de Julio del corriente año.

El dique proyectado por el ingeniero Sr. Baldasano se compone de dos partes principales: del ante-dique ó esclusa de entrada, que contiene las ranuras ó emplazamientos para el barco-puerta, y del dique propiamente dicho, que tendrá las siguientes proporciones:

Longitud total desde el cantil del muro de la dársena hasta el extremo de proa, 138'500 metros; longitud máxima desde el batiente de la ranura exterior hasta el extremo proa de la coronación, 132'50 m.; manga en la coronación, 33'00 metros; idem en el plan, 21'00 m.; idem en el ante-dique y coronación, 29'00 m.; idem en el plan, 22'00 metros; y calado dentro del dique, al pié del muro de caída, 10'00 metros.

Al calcular las dimensiones de este dique, se han tenido en cuenta las del más grande acorazado construido hasta ahora, cual es el *Italia*, que mide una eslora entre perpendiculares del 122 metros, excediendo en cabida á los emplazados recientemente en Tólon y Spezzia.

El dique que proyecta el Sr. Baldasano estará cimentado en pilotaje y hormigón, y sus muros laterales serán formados de mampostería con cimientos de Portland, revestido exteriormente de sillería granítica.

Estará dotado, además, de pozos receptores y de bombas centrifugas para conseguir su achique.

Los ministros de la Guerra y de Marina de Fran-

causado la muerte podía verse, pues las habían ocultado con el mayor cuidado, especialmente las de los brazos, con un velo de crepé, y toda ella estaba tapada con otro de la misma clase, blanco y ligero; tan blanco y ligero, que parecía una nubecilla. Enormes ramilletes de rosas sujetaban aquel velo, que llegaba hasta el piso del tablado. La posición de la difunta era armoniosa, modesta, enterrecedora. La cabeza, un tanto ladeada, dejaba ver una de las orejas, tan pequeñas y delicadamente contorneado en los bordes que parecía una concha de nácar.

Pero su pecho, tan elegante como delicado, no se movía ya como en otro tiempo bajo la presión de la necesidad de respirar, y sus mejillas, á despecho del carmin con que las habían coloreado, comenzaban á teñirse con las violetas de la muerte.

Al rededor del tablado, la multitud toda, afectada y condolidada, alargaba con avidez el cuello y abría tamaños ojos, diciendo unos:

- ¡Qué hermosa!
- ¡Cuánta gracia! murmuraban otros.
- ¡Tan jóven! Que lástima!
- ¡Puede decirse que está como dormida!

Algunos de los espectadores más ricos pagaron hasta una libra por adquirir el derecho de sentarse al lado del tablado y permanecer allí hasta media noche. Acompañábanlas algunas mujeres, varias de las cuales no podían contener el llanto; otras rezaban sus oraciones; luego se comunicaban todas sus observaciones, y pasando revista á tan precioso cadáver, convenían unánimes en que jamás habían visto tanta gracia, tanto encanto, tanta belleza: parecía que en momentos de reducir á polvo para siempre á una de sus más brillantes creaciones, la naturaleza se había complacido en darle un esplendor augusto que no podía eclipsarse.

cia, para evitar la excesiva ingerencia de diputados y senadores en la recomendación de ascensos militares, ha decidido que no cursen más expedientes de grados y ascensos que los que se informen por los superiores jerárquicos.

Noticias locales

El Montepío de la Asociación Mútua del Ejército y la Armada, cuyas oficinas se hallan instaladas en Madrid, calle de Hortaleza, número 142, principal izquierda, ha señalado los días 2, 3, 5 y 6 de Noviembre, y hora de tres á cinco de la tarde, para abonar la pensión de 125 pesetas que del mes de Octubre último corresponde percibir á las señoras viudas de los inscriptos fallecidos y cuyo derecho á disfrutar aquel beneficio ha sido declarado hasta 30 de Junio anterior por la Dirección de dicho Montepío.

Asimismo ha señalado los días 7, 8, 9 y 10 del citado Noviembre y horas anteriormente expresadas, para satisfacer las pensiones correspondientes á meses atrasados que no hayan percibido las interesadas ó sus apoderados por haber dejado de presentarse en las fechas oportunas.

Nuestro compañero en la prensa y oficial de Hacienda pública, D. Pedro Ventura Martínez, se propone publicar un periódico titulado *El subalterno de Hacienda*, dedicado exclusivamente á las oficinas creadas por la ley de 11 de Mayo último.

ALGO DE MODAS.

Hé aquí un sencillo y elegante traje de novia. Vestido de taya blanco formando en el bajo grandes picos adornados en las pinturas con lazos de cinta y flores de azahar. Debajo de la primera falda un plegado de seda blanca. Detrás falda recta francada en la parte superior. Cuerpo de peto con lazo detrás y en el cuello y las mangas flores de azahar. Gran velo de seda blanco.

Para las que asisten á una boda los colores de los trajes deben ser claros como el blanco crema, el rosa y el azul pálido. Deben ser de seda ó de lanilla sumamente fina.

Por supuesto que los colores mencionados son para los jóvenes. Las señoras mayores deben elegir tonos más serios como el violeta obscuro, el heliotropo oscuro, el azul francés para los trajes de seda y para los de terciopelo el encarnado pálido, el verde mirto ó el verde botella, con pasamanerías perladas, encage blanco y cola de 1 metro 80 centímetros á 2 metros.

Con los trajes para calle de paño liso ó lanilla de pelo adornados con bordados de *sontache*, nada sienta mejor que una capota de paño y terciopelo, con el caso de castor arrugado, sin exageración ni en el tamaño ni en el adorno. Así se confecciona la capota de paño con pliegues sobre un fondo con algunos bordados de sedas brillantes. A un lado vuelta el ala ó *passé* forrada de terciopelo morderado formando dos pequeñas alas semejantes á las de las cofias bretonas. En la parte superior un lazo puntiagudo del mismo terciopelo y á cada lado uno de esos bonitos pájaros blancos con pico de coral llamados *calpates*, que de tanta predilección gozan.

Como sombreros redondos para vestir se llevan unos bastante grandes de fieltro bordados ó sin bordar. Los primeros son los más elegantes. Los colores que se usan son negro, musgo azul fuerte, granate, marrón ó morderado. La forma es abarquillada en redondo. El casco, bajo, se adorna con tres ó cuatro cocas de cinta de moaré negro, aunque el fieltro se adorne de color. A dichas cocas acompaña un penachito de puntas de plumas del color del fieltro del sombrero. Cuando éste es negro, las plumas deben ser gris plata con borde negro.

Desde hoy queda abierto el pago de las clases pasivas que cobran sus haberes por la caja de Hacienda de esta ciudad.

El próximo sorteo de la lotería nacional se celebrará por el sistema de irradiación el día 8. Constará de 20.000 billetes á 100 pesetas, divididos en décimos á 10 pesetas, distribuyéndose 1.460.000 en 2.342 premios, siendo el premio mayor de pesetas 250.000.

Teatros:

El martes inauguró en Vigo sus tareas líricas la compañía de ópera italiana, con la *Favorita*. El miércoles cantó *El Trovador*.

La prensa dedica á dicha compañía grandes elogios. Hoy debe iniciar con *Campanone* la compañía de zarzuela del señor Villalonga el abono abierto en la Coruña.

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

Dos son las reales órdenes que acerca de este asunto publica la *Gaceta* recibida hoy:

En la primera se dispone que «la presentación voluntaria de un mozo en un alistamiento no le libra de la penalidad señalada el art. 30 de la ley cuando ha dejado transcurrir el plazo que este concede.»

La segunda se refiere á los prófugos, y su parte dispositiva dice así:

1.º Que cuando un mozo aprehenda un prófugo á quien hubiese correspondido ser destinado á cuerpo debe rebajársele el tiempo de recargo que se imponga al aprehendido.

2.º Que al mozo que, además de aprehender á un prófugo descubra su paradero, se le deben aplicar los beneficios del art. 31 de la ley, sin perjuicio de que al prófugo se le imponga, por serlo, el recargo que el 89 señala como pena á los que, comprendidos en un reemplazo, no se presentan en tiempo.

Y 3.º Que no es susceptible esta pena de graduación, y, por tanto, debe siempre imponerse á

los prófugos, cualesquiera que sean las circunstancias que concurran.»

El señor Noherlesoon anuncia una fuerte borrasca ciclónica que pasará por la América Septentrional el 2 del actual y llegará á Europa el martes 6, que es seguramente la misma que rige, solo que anticipó su viaje.

En su marcha á través del Atlántico, que será con la dirección SO., seguirá próximamente idéntico campo que el ciclón del 1.º de Octubre último, y del mismo modo que en éste, pasará el centro de dicha borrasca cerca de las costas de España.

Por este motivo el temporal de lluvias y nieves que producirá, con vientos fuertes del SO., se sentirá probablemente en todas las regiones de nuestra península.

BARCO SUBMARINO

Leemos en una revista: «Siendo este problema el gran desideratum de los marinos, y cuya solución se persigue secretamente hoy como nunca por todos los gobiernos, conviene que apuntemos una nueva idea para realizarle, que se estudia con ahínco por los ingleses.

La cuestión, como es sabido, se reduce á poseer en reducido espacio una gran fuerza acumulada que sirva para ocho ó diez horas de marcha, cuando menos, tiempo que puede durar una batalla naval.

Pues bien, la nueva idea consiste en comprimir oxígeno y esencia de petróleo, con cuyos agentes puede desarrollarse, mezclándose una gran fuerza expansiva para mover el barco bajo las aguas.

Una bomba centrífuga que desaloja de agua la estiva del buque, regula su inmersión según convengan.

Se halla vacante la plaza de Médico de beneficencia del ayuntamiento de Laza, dotada con el sueldo anual de 3.000 pesetas.

El plazo para presentar sus solicitudes los que aspiren á ella termina en 18 del corriente.

La propuesta de infantería para el mes de Noviembre comprende: 8 tenientes coroneles á coroneles; 9 comandantes á tenientes coroneles; 6 capitanes á comandantes; 10 tenientes á capitanes, y 15 alféreces á tenientes.

A 300 asciende el número de maestros de instrucción primaria que aspiran á las plazas que se trata de proveer en Santafé, de América, del examen de cuyos expedientes personales se ocupa en la actualidad la comisión nombrada, que ha de dictaminar y elegir los que deben ser agraciados.

ACONTECIMIENTOS

Servicios prestados por la guardia municipal en las últimas 24 horas:

—Fué conducido á la prevención un individuo que bajo la influencia de una *talanquera de órdago* dió un fuerte escándalo y algunas bofetadas sueltas en el Cantón.

—Multó á una tabernera de la calle de San Pedro por las escenas registradas en dicho establecimiento en donde los berengenaes se repiten casi todos los días. O mejor dicho: casi todas las noches.

Con motivo de la reciente visita de la escuadra francesa á Barcelona, se ha concedido la gran cruz del Mérito Naval al vicealmirante Amet; placa de gran oficial al contralmirante Devasenne y encomiendas á los capitanes de navío de Macgret, Aubry de la Noe, Courrejolles, Courthille, Lenerc, Dieulonard, Rizelle y Abel de Librase.

No nos cansaremos de recomendar á las personas que utilizan el servicio de las luces de petróleo el más exquisito cuidado con esa materia inflamable, origen de sinnúmero de accidentes desgraciados, y casi siempre más bien ocasionados por las imprevisiones que por la fatalidad.

Una muchacha de servicio, en Tuy, al echar petróleo en una lámpara, tuvo la desgracia de que aquel se le inflamase al ponerse en contacto con la luz que llevaba, ocasionándole tan graves quemaduras, al propagársele el fuego á los vestidos, que sucumbió pocas horas después en medio de los dolores más horribles.

El ministro de Marina puso á la firma de Su Majestad los siguientes decretos:

Nombrando capitán del puerto de Cartagena al capitán de fragata don Guillermo España.

—Idem al capitán de navío de primera clase don Manuel Delgado Pareja, vocal de la comisión del Código penal marítimo.

—Ascendiendo para cubrir vacante reglamentaria: á capitán de navío á don Francisco Sanz de Andino y Marti; á capitán de fragata á don José Barrasa y Fernandez de Castro; á teniente de navío de primera clase á don José Muller y Teijeiro, y á teniente de navío á don Adolfo Rabina y Luque.

Boletín religioso

Parroquia de San Julián

Misa parroquial á las ocho, misa de alba á las cinco y media y misa á las nueve y á las diez.

San Francisco

Misa parroquial á las 10 y misas á las 7, 8, 9 y 12.

Parroquia del Socorro

Misa parroquial con explicación del Evangelio á las 9 y misa á las 6.

Catequismo de niños de 11 á 12 de la mañana. Idem de niñas de 4 á 5 de la tarde.

Parroquia de la Angustia

Misas rezadas á las 7 y á las 10.

Catequismo de niños de 11 á 12 de la mañana. Idem de niñas á las 3 de la tarde.

Sán Roque

A las siete y media.

Orden Tercera

Misa á las nueve.

Dolores

Misas á las 8 y 11.

Cármén

Misas á las 9 y 10.

Hospital de Caridad

Misas á las 8 y 9 1/2.

Cumpliendo con lo dispuesto en los Estatutos de este piadoso Establecimiento, el Hermano Mayor del mismo de acuerdo con la Junta de gobierno, se ha servido disponer que el martes seis del mes actual, á las diez de mañana se celebren las honras de los pobres que han fallecido en este citado Hospital y las de nuestros Hermanos difuntos, en cuya función fúnebre pronunciará la oración alusiva el ilustrado Sacerdote don Manuel María Gonzalez.

Hospital Militar

Misas á las 6 y á las 9.

**

En la capilla del Asilo de Ancianos de las Hermanitas de los Pobres, se expondrá S. D. M. á las cuatro de la tarde, todos los domingos días de fiesta y primeros viernes de cada mes á contar desde mañana hasta el domingo de Pascua.

Todos los domingos y demás días hay en dicha capilla misa á las seis.

Telegramas.

(De nuestro servicio particular)

Madrid 2, 9, n.

Continúa la reserva entre los republicanos acerca de lo que hayan podido pactar los señores Ruiz Zorrilla y Pi y Margall.

Hay quien persiste en afirmar que la concentración de fuerzas está hecha. En breve será convocada la Junta o Consejo federal al cual se dará cuenta de los acuerdos tomados en París. Parece, así mismo que ya no se publicará manifiesto alguno.

Madrid 2, 8, 10 n.

El fiscal que entiende en la causa del crimen de Fuencarral califica el hecho de robo, homicidio, incendio y pidiendo contra Higiúna Balaguer como autora de la muerte y del incendio la reclusión perpétua, doce años de presidio á la encubridora Dolores Avila y la absolución de los demás procesados por no tener participación alguna en los delitos.

Madrid 2, 10 n.

Muy satisfechos se muestran los ministeriales con el giro muestran te que toma el proyecto de reformas. La corriente que tiene más adeptos es la de que el dictamen de la antigua comisión será retirado presentándose una nueva.

El general Cassola no aceptará la presidencia del Centro del ejército y armada.

La esposa del emperador de Alemania piensa fijar su residencia en San Remo.

Madrid 2, 11, 15 n.

El Papa se ha vistoprecisado á guardar cam 1, por efecto de un vahido que experimentó al descender de la Silla pontifical. Témesese que hoy no

haya podido recibir la visita de los peregrinos suecos.

Dícese que á consecuencia del reciente desarrilamiento del tren imperial de Rusia, se halla gravemente enfermo el ministro de la Guerra que fué uno de los heridos.

Madrid 2, 11, 30 n.

Anuncian que de Madrid á Huelva ha recibido el Sr. Cánovas del Castillo en todas las estaciones del tránsito entusiastas manifestaciones de adhesión de numerosísimas comisiones del partido conservador y admiradores del ilustre hombre de Estado.

En otras fué aclamado y vitoreado.

Madrid 2, 11, 35 n.

Se ha dictado sentencia en el proceso del «muerto resucitado», de acuerdo con las conclusiones del fiscal.

En Viena se ha verificado el entze de la princesa doña Blanca de Borbon y el archiduque Leopoldo.

La prensa ministerial dice que fracasó la colición entre los señores Pi y Margall y Ruiz Zorrilla.

Bolsín 4 por 100 72,60.

Madrid 3, 5 m.

En los exámenes celebrados para el ingreso en la Escuela Naval fueron aprobados en Aritmética los números 66, 68 y 70 y desaprobados los 63, 64, 65, 67 y 69.

Espectáculos

TEATRO ROMEA

FUNCION PARA HOY SABADO 3 DE NOVIEMBRE PROGRAMA

1.º Sinfonía.
2.º La muy aplaudida zarzuela en dos actos titulada:

EL PAÑUELO DE YERBAS

3.º LA PAVANA MARIA

scherzo de concierto para orquesta del Sr. Abad.
4.º Aria *Oh paradiso*, de la ópera ARICANA, cantada por el Sr. Abad.

4.º y último. La zarzuela titulada:

DON SISENANDO

A las ocho y media.

Imp. de Pita.—Sinforiano Lopez, 142

El Colegio de señori-

tas que debía instalarse en la calle de Gravina número 6, pasa á establecerse definitivamente en la de San Francisco número 3 por no ser posible la apertura en aquel local para el día anunciado 3 de Noviembre, en cuya fecha darán principio las clases establecidas para señoritas.

PAPEL DEL ESTADO

Se compra de todas clases al contado en grandes y pequeñas cantidades.

E. Perez Labarta, Fuente de San Andrés, número 6, bajo, Coruña.

GUILLERMO E. MITCHELL

CIRUJANO-DENTISTA

REAL 29 PRINCIPAL, LA CORUÑA

Especialidad en dentaduras postizas y orificaciones.



SEXTO ANIVERSARIO

EL SEÑOR

DON ESTEBAN VILLARRUBIA Y URDANVIDELUZ

FALLECIÓ EL 5 DE NOVIEMBRE DE 1882

Todas las misas que se celebren el lunes 5 del corriente en los altares Mayor y de Animas de la Parroquia de San Julián, de ocho á doce de su mañana, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.



SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Líneas de las Antillas

CON SERVICIOS Y EXTENSION A NEW-YORK Y VERACRUZ
COMBINACION A PUERTOS AMERICANOS

ATLANTICO Y PUERTOS N. Y S. DEL PACIFICO

Saldrá del puerto de Cádiz el día 10 del corriente el magnífico vapor

CIUDAD DE SANTANDER

El día 20 saldrá del puerto de Santander el vapor

CATALUNA

Saldrá el 30 del puerto de Cádiz el vapor

ANTONIO LOPEZ

Linea de Filipinas

CON EXTENCIÓN A ILO-ILO Y CEBU

Saldrá del puerto de Barcelona el día 19 el vapor

ISLA DE MINDANAO

Linea de Vigo à Colón

COMBINACION AL PACIFICO N. Y S. DE PANAMA
Y SERVICIO A MÉJICO

Saldrá del puerto de Vigo el día 30 de Octubre el vapor

MENDEZ NUNE

Servicio de Africa

Costa Norte.—Servicio quincenal.—Salida de Cádiz los días 16 y 30 para Tánger, Algeciras, Ceuta y Málaga y retorno de Málaga el 12 y 25 con las mismas escalas.

Costa Noroeste.—Servicio mensual de Cádiz á Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encominará á los destinos que los mismos designen, las muestras y precios que con este objeto se le entreguen.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Para más informes en Ferrol, D. Nicasio Perez, Coruña-E. da Guarda.

LA TORRE

Chocolates, Cafés y Tés

DE

FRANCISCO LEAL

SEIS MEDALLAS DE PREMIO

72. ORZAN, 72.—LA CORUNA

En el Pizarral de Lourido,

cerca del Ferrol se fabrican á máquina los siguientes objetos:

Alfices, cubos y depósitos, de todas formas y dimensiones para vicultores.

Depósitos de agua para usos domésticos.

Baños para salar carnes, y usos domésticos.

Vertederos, selleros y estanterías.

Pesebres de todas clases.

Planchas para cocinas.

Escaleras.

Esferas para relojes de torre.

Dinteles para ventanas.

Lababos de todas clases.

Tablas para mesas de Sociedades y Cafés.

Frisos lisos ó con molduras para decorar portales y habitaciones.

Baldosas de todas dimensiones, para pavimentos.

Orilleros, sencillos ó con molduras para jardines.

Lápidas para Cementerios.

Columnas mingitorias.

Mostradores de tiendas, pescaderías, carnicerías, etc.

Para precios, presupuestos y detalles de cualquier obra sobre croquis dirigirse por correo á Thomás Jones.—FERROL.



LINEAS COMBINADAS DE VAPORES ASTURIANOS

Viajes con itinerario fijo desde Bilbao á Sevilla y entre Santander y Barcelona

Salidas de Bilbao, con destino á Gijón y demás puertos hasta Sevilla, los jueves de cada semana.

Salidas de Sevilla, en viaje de regreso, los viernes de cada semana.

Salidas de Santander con destino á Gijón y demás escalas hasta Barcelona, los jueves de cada semana.

Salidas de Barcelona en viaje de regreso los miércoles de cada semana.

Salidas de Ferrol para Sevilla y escalas todos los juéves.

Salidas de Ferrol para Barcelona y escalas todos los lunes.

Salidas de Ferrol para Rivadeo, Santander, Gijón y Bilbao, todos los martes y viernes.

Admiten carga y pasajeros para los referidos puertos y para los de Bayona y Burdeos (Francia) con trasbordo en Gijón á fletes convencionales.

Todos los vapores admiten pipas vacías gratis para retornar llenas de aceite.

En Ferrol, D. Nicasio Perez, San Francisco, núm. 1.

LA GINEBRA

MANUFACTURAS SUIZAS

MADRID

RELOJES para señoras

Caja níkel pesetas . 15
Id. plata id. 25
Id. plata tres tapas. 30
Id. negra 22
Id. acero 35
Id. oro grabado . . 55



RELOJES para caballeros

Caja níkel llave pts. 9
Id. id. Remotoir . 12
Id. negra id. . . . 20
Id. acero id. . . . 30
Id. plata 3 tapas id. 32
Id. oro ley 3 tapas. 150

PIDANSE CATALOGOS ILUSTRADOS



MALA REAL INGLESA

VAPORES CORREOS

PARA LISBOA, RIO JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES

Salidas fijas cada 15 días de Carril y Vigo

El 27 de Octubre saldrá de Carril y Vigo para Lisboa, Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires, el magnífico vapor de gran porte

NEVA

Admite pasajeros de todas clases, á los cuales el viaje desde la Coruña á Carril les será por el Agente de la Compañía.

Admite pasajeros de todas clases. Lleva cocineros y camareros españoles y á los pasajeros de tercera se les dá cama con ropa, pan fresco y vino á todas, y son trasportados de la Coruña á Vigo, por cuenta de la Empresa. Para más informe dirigirse á los agentes de la Compañía.

Coruña.—D. Ricardo de Urioste, Rua nueva.
Ferrol.—D. Demetrio Plá.

COMPAÑIA COLONIAL

MADRID

Primera fábrica de chocolates superiores

ACREDITADOS CAFÉS

TÉS, TAPIOCA, BOMBONES

26 recompensas industriales

Depósito general.—Mayor, 18 y 20

Sucursal.—Montera, 8

MADRID

Venta en Ferrol: En los principales establecimientos de Ultramarinos y Confiterías

LA MONARQUIA

Suscripción en Ferrol, 4 reales al mes.



EMPRESA DE VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA

ANTES VASCO-ANDALUZA

VAPORES DE ITINERARIO FIJO

Salen del Ferrol los miércoles para Gijón, Santander y Bilbao; los jueves para Carril, Vigo, Cádiz y Sevilla.

Admiten carga y pasajeros para los indicados puertos y para los de Bayona y Burdeos, y para los puertos del Mediterráneo hasta Italia, con trasbordo en Bilbao y Sevilla. Consignatario, D. Demetrio Plá, San Francisco, 2.

LOS CHOCOLATES

DE

MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

MADRID—ESCORIAL

FREMIADOS CON 26 MEDALLAS

SOLO CONTIENEN

CACAO, AZUCAR Y CANELA

Es el desayuno más sano y nutritivo que se conoce. Fijese bien el público, y no se deje alucinar por otras marcas.

DE VENTA

EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS DE ULTRAMARINOS

Oficinas: Palma Alta, 8.—Depósito: Puerla del Sol 13,

ALMACEN DE MUSICA E INSTRUMENTOS

DE

D. CANUTO BEREÁ

Real, 38.—Coruña

Pianos de Bernareggi, Gassó y Compañía, últimos modelos, fabricados expresamente para el clima de Galicia y Asturias, que se diferencia de los demás en que están reforzados por barras y compensadores metálicos.

Pianos de Römsch, forma elegantísima, cuerdas cruzadas, clavijero de hierro y gran resonador. Es la fabricación más perfecta que se conoce en Alemania, pues reúne absolutamente todos los adelantos de la industria moderna.

VENTAS A PLAZOS DESDE 200 REALES EN ADELANTE MENSUAL

Se garantizan la legitimidad de las marcas de fábrica y respondemos de cualquier defecto de fábrica que pueda descubrir.

Inmenso surtido de Música, Organos, Aristones, Acordeones, Guitarras y Bandurrias.

Música de la edición Peters, al precio de catálogo.

L' UNION

Compañía Francesa de Seguros á prima fija contra el incendio, el rayo, la explosión de gas y aparatos de vapor. fundada en 1828

REASEGURADORA DE LAS COMPAÑIAS

LA CENTRAL Y EL MUNDO

RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

L' Unión. Esta importante Compañía Francesa, garantiza contra los riesgos de incendio, aunque provengan del fuego del Cielo: edificios, mobiliarios, mercancías, fábricas, talleres, etc., etc.

Las condiciones de la póliza son redactadas en vista de

EVITAR TODA CLASE DE DIFICULTADES.

L' Unión, cuenta más de medio siglo de existencias habiendo dado suficientes pruebas de su incontestable equidad y buena fé en el arreglo de siniestros.

PAGANDO A LAS 24 HORAS DEL SUCESO

Capital social, reservas y primas á cobrar 69 millones de pesetas.

Sub-director de la provincia don Ignacio Pedregal, San Andrés, 210, Coruña.

Agente principal en Ferrol, Eduardo Varela, Dolores, 7, 2.

SEMILLAS DE FORRAGE

para alimento del ganado

Alhova, libra castellana, 1 peseta; Alfalfa, id., 250 id. Bromo pratense, id., 1'50 id.; emolacha para ganado, id., 2'50 id.; Trebolencarnado, id., R id.; Idem violeta idem, 2 id.; Ray-grás para pradera de 1'50 r'50 id. Calle de Dolores, núm. 7, 2.º jardín,